



Lumières dans la Bible
S'arrêter, méditer la Bible

Jeûne - Jeûne et fête !



frère Christian Eeckhout

Couvent de Jérusalem

 Lire le Mp3

Texte biblique

Jeûne pour la fête de l'expiation

Lévitique 23, 26-29

Le Seigneur parla à Moïse et dit : « C'est le dixième jour du septième mois qui sera le jour du Grand Pardon. Vous tiendrez une assemblée sainte, vous ferez pénitence, et vous présenterez de la nourriture offerte pour le Seigneur. En ce jour même, vous ne ferez aucun travail, car c'est jour de Grand Pardon où l'on accomplit sur vous le rite d'expiation devant le Seigneur votre Dieu. Quiconque ne fera pas pénitence ce jour-là sera retranché de son peuple ; quiconque fera quelque travail ce jour-là, je le supprimerai du milieu de son peuple. Vous ne ferez aucun travail. C'est un décret perpétuel pour toutes vos générations, partout où que vous habitez. Ce sera pour vous un sabbat, un sabbat solennel : vous ferez pénitence. Le neuvième jour du mois, depuis le soir jusqu'au soir suivant, vous observerez le repos sabbatique. »

Jeûne et fête !

Une fête, plus je la prépare, plus je la savoure. Si je m'y prépare en jeûnant, donc en me privant de quelque chose, c'est pour que la fête soit réussie. Les personnes qui jeûnent régulièrement affirment même que jeûner est excellent, tant pour le corps que pour l'esprit. Bref, être bien dans ma peau pour être mieux dans ma tête.

Et d'ailleurs, quand ça ne marche plus, lorsque quelque chose ne va pas bien en moi, mon premier réflexe est de m'arrêter et d'essayer de corriger la situation. Si un regret monte en moi, je m'abstiens de recommencer, dans un désir de progresser. Jeûner ou se priver est en réalité un rite pratiqué depuis les temps très anciens pour le repentir et l'expiation des fautes commises.

Une fois l'an, les Israélites énonçaient leurs fautes en un jour de pénitence avec un jeûne d'humiliation* et le rite précis de sacrifice d'un bouc. Confession était faite pour la purification des péchés devant Yahvé. Si la forme de ces lois anciennes apparaît dépassée depuis la venue du Christ, l'esprit qui les inspire stimulera toute vie humaine. Jeûner par un petit sacrifice, c'est un renoncement extérieur, premier pas d'une conversion du cœur, plus intérieure, qui amène le croyant à sa progression spirituelle.

Le rite animalier du bouc sacrifié sur l'autel à Jérusalem fera place au sacrifice unique de Jésus qui portera en croix le péché du monde. Son sang a accompli la purification du péché et offert le pardon véritable**.

Pour vaincre le chaos qui vient si vite quand le matérialisme ou les disputes écrasent le prochain, Jésus ne demande pas le sacrifice d'un objet, mais il propose l'offrande libre du don de soi. C'est l'enjeu de la « nouvelle alliance en son sang versé pour la rémission des péchés »***.

* Voir livre du Lévitique 16, 21.29-34.

** Lettre aux Hébreux 10, 10-12.

*** Évangile selon saint Matthieu 26, 28.